



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Anapo: El 40% de la producción de trigo se perdió por humedad y enfermedades**

Este año, las masitas de Todos Santos se realizarán en su mayoría con harina argentina, pues la producción de trigo en Santa Cruz, el principal productor del grano del país, lleva dos años consecutivos con una baja en su producción del 40 por ciento, esto se debe al daño de los cultivos por la humedad y enfermedades, informó el presidente filial Cuatro Cañadas de Anapo, Genaro Carreño.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231018/anapo-40-produccion-trigo-se-perdio-humedad-enfermedades>

#### **Fexpo Chiquitana estrena nuevo predio que requirió una inversión de Bs 7 millones**

La versión 14 de la Fexpo Chiquitana estrena nuevas instalaciones. La ampliación de su predio requirió una inversión de Bs 7 millones. El evento se realizará entre el 20 y el 22 de octubre.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/fexpo-chiquitana-estrena-nuevo-predio-que-requirio-una-inversion-de-bs-7-millones\\_343859](https://eldeber.com.bo/economia/fexpo-chiquitana-estrena-nuevo-predio-que-requirio-una-inversion-de-bs-7-millones_343859)

## Cañeros cuestionan intento de YPFB de bajar el precio del etanol, ante nueva renovación de contratos de compraventa

La Comisión Nacional de Productores Cañeros de Bolivia (Concabol) se declaró en emergencia ayer, luego que el presidente de YPFB, Armin Dorgathen, anunciara el fin del primer periodo -de cinco años- de cálculo para el precio del etanol anhidro y anunciara que a partir de diciembre se requerirá un combustible "más barato", para que "ayude en la subvención" de los hidrocarburos.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/caneros-cuestionan-intento-de-yxfb-de-bajar-el-precio-del-etanol-ante-nueva-renovacion-de-contratos-\\_343816](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/caneros-cuestionan-intento-de-yxfb-de-bajar-el-precio-del-etanol-ante-nueva-renovacion-de-contratos-_343816)

---

### ECONOMÍA

#### Montenegro: economía crecerá cerca del 3% 'o un poco más'

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, consideró que el Producto Interno Bruto (PIB) del país de este año crecerá cerca del 3% "o un poco más", pese al contexto externo que afecta a las economías mundiales.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/18/montenegro-economia-crecera-cerca-del-3-o-un-poco-mas/>

---

#### Encuesta: la mitad de los bolivianos cree que la situación política y económica empeorará en el próximo semestre

Los bolivianos no están del todo optimistas. Uno de cada dos cree que el contexto político (55%) y económico (50%) del país, así como la empleabilidad (46%) empeorarán en los próximos seis meses. De igual forma, afirman que la situación para encontrar empleo y la propia economía boliviana están peor ahora que hace un semestre atrás.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231017/encuesta-mitad-bolivianos-cree-que-situacion-politica-economica-empeorara>

---

#### La mitad de los bolivianos cree que la situación política y económica empeorará en el próximo semestre

Los bolivianos no están del todo optimistas. Uno de cada dos cree que el contexto político (55%) y económico (50%) de su país, así como la empleabilidad (46%) empeorarán en los próximos seis meses. De igual forma,

opinan que la situación para encontrar empleo y la propia economía boliviana están peor ahora que hace un semestre.

**Fuente Original:**<https://www.urgente.bo/noticia/la-mitad-de-los-bolivianos-cree-que-la-situacion-politica-y-economica-empeorara-en-el>

---

## **Bolivianos preocupados por falta de trabajo y alto costo de productos**

A pesar de los indicadores económicos oficiales sobre la economía nacional, de que todo va bien, la encuesta "1000 Bolivianos Dicen" señala que los bolivianos están preocupados por la falta de trabajo y el alto costo de los productos, las personas han empezado a priorizar sus gastos, principalmente en alimentos y de salud.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/10/18/bolivianos-preocupados-por-falta-de-trabajo-y-alto-costo-de-productos/>

---

## **Importación de gasolina y diésel aumenta en 132%**

La importación de combustibles creció en 132% comparando con los periodos enero-julio de 2021 y 2023, de acuerdo el Instituto Nacional de Estadísticas (INE). El aumento, de 729 millones de dólares a 1.689 millones, representa un alto costo para las arcas del país, que podría agravarse con el incremento del precio del petróleo por los conflictos bélicos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231018/importacion-gasolina-diesel-aumenta-132>

---

## **Temen que industria de fármacos del Estado sea otro "elefante blanco"**

Los especialistas Gonzalo Chávez y Enrique Velazco temen que la creación del Laboratorio Industria Farmacéutica Boliviana (Lifab), que anunció el Gobierno, se convierta en un "elefante blanco" para el país.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231018/temen-que-industria-farmacos-del-estado-sea-otro-elefante-blanco>

---

## **Empa garantiza 290 mil toneladas de maíz para el próximo año**

El gerente general de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), Franklin Flores, garantizó la provisión de maíz para el próximo año a los avicultores y lecheros, entre otros sectores.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/emapa-garantiza-290-mil-toneladas-de-maiz-para-el-proximo-ano\\_343775](https://eldeber.com.bo/economia/emapa-garantiza-290-mil-toneladas-de-maiz-para-el-proximo-ano_343775)

---

## **El precio del huevo y del queso aumenta en los mercados de Santa Cruz**

En la ciudad de Santa Cruz, los precios del huevo y del queso sufrieron un incremento de 2 bolivianos el maple y kilo, respectivamente. Comerciantes señalan que los bloqueos, la sequía y otros factores influyeron en el alza.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231018/precio-del-huevo-del-queso-aumenta-mercados-santa-cruz>

---

## **Gobierno trabaja ‘plan plurinacional’ para normar y digitalizar la defensa del consumidor**

Ante la mala atención de algunas instituciones públicas a la población cuando realiza trámites o requiere un servicio, el Gobierno trabaja en un “plan plurinacional” para normar y digitalizar la defensa del consumidor y se mejore la prestación a los usuarios.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/17/gobierno-trabaja-plan-plurinacional-para-normar-y-digitalizar-la-defensa-del-consumidor/>

---

## **Bolivia mantiene una senda de crecimiento con estabilidad de precios y redistribución de ingresos**

Gracias al Modelo Económico Social Comunitario Productivo, Bolivia mantiene la senda del crecimiento económico con estabilidad de precios y redistribución de ingresos pese a un contexto internacional adverso con presiones inflacionarias, cumpliendo así lo proyectado en el plan de gobierno presentado por el binomio Luis Arce y David Choquehuanca, a tres años de las elecciones generales de octubre de 2020.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/component/content/article/34-notas/noticias/gobierno/43088-bolivia-mantiene-una-senda-de-crecimiento-con-estabilidad-de-precios-y-redistribucion-de-ingresos?Itemid=101>

---

## **Ministro califica de “inconsistente e incongruente” a una encuesta y ratifica que la economía boliviana es estable**

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, calificó de “inconsistente e incongruente” la encuesta “1.000 Bolivianos Dicen”, realizada por la agencia de medios Omnicom Media Group (OMG) y ratificó que la economía boliviana tiene estabilidad de precios y baja tasa de desempleo.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43109-ministro-califica-de-inconsistente-e-incongruente-a-una-encuesta-y-ratifica-que-la-economia-boliviana-es-estable>

---

## **Crece expectativa de países europeos interesados en el litio boliviano**

Crece la expectativa de los países europeos interesados en el litio boliviano, cuya industrialización es impulsada por el Gobierno nacional, informó la presidenta de Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB), Karla Calderón.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43104-crece-expectativa-de-paises-europeos-interesados-en-el-litio-boliviano>

---

## **Comibol trabaja el diseño de exploración del Yacimiento Negrillos PacuKollo en Oruro**

La Corporación Minera de Bolivia (Comibol) trabaja en el diseño de exploración del Yacimiento Negrillos PacuKollo, donde se prevé que existe una potencial riqueza en plomo, zinc, plata, cobre y otros minerales complejos, informó el gerente de la estatal minera Regional Oruro, Freddy Herrera.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43097-comibol-trabaja-el-diseno-de-exploracion-del-yacimiento-negrillos-pacukollo-en-oruro>

---

## **En Pando integran a cuatro localidades a los servicios de telefonía e internet**

Las localidades de San Ignacio, Triunfo, Democracia y Santa Crucito del departamento de Pando accedieron a los servicios de telefonía móvil e internet gracias a la instalación de cuatro radiobases del Programa Nacional de Telecomunicaciones de Inclusión Social (Prontis).

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43022-en-pando-integran-a-cuatro-localidades-a-los-servicios-de-telefonía-e-internet>

---

## **Ejecución de conexiones de gas domiciliario en Pando alcanza el 84% a septiembre**

Entre enero y septiembre de este año, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) alcanzó más de 1.000 nuevos usuarios con la construcción de instalaciones internas de gas domiciliario en el departamento de Pando, situación que representa una ejecución presupuestaria récord del 84%, informó la gerente de Redes de Gas y Ductos de YPFB, Alejandra Pérez.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43110-ejecucion-de-conexiones-de-gas-domiciliario-en-pando-alcanza-el-84-a-septiembre>

---

## **Más de 15 mil personas visitaron la feria Exposur 2023**

La feria Exposur 2023, que se desarrolla en el campo ferial de San Jacinto de la ciudad de Tarija, fue visitada por más de 15 mil personas a lo largo de cinco días. El secretario de Desarrollo Productivo, Efraín Rivera, confirmó que en ese periodo ingresaron 15 mil personas, sin considerar a los expositores que están instalados en seis pabellones y la parte externa.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/mas-de-15-mil-personas-visitaron-la-feria-exposur-2023\\_343751](https://eldeber.com.bo/economia/mas-de-15-mil-personas-visitaron-la-feria-exposur-2023_343751)

---

## **Agropecuarios advierten que con la politización de la economía se descuidan las necesidades de este sector**

En medio de la pugna interna del MAS, desde el sector productivo advierten que la economía se está politizando y piden que esta situación no lleve a descuidar más de la cuenta las necesidades del sector productivo y de otras esferas de la economía, según el presidente de la Confederación Agropecuaria Nacional (Confeagro), José Luis Farah.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/economia/agropecuarios-advierten-que-con-la-politizacion-de-la-economia-se-descuidan-las-necesidades-de-este-sector-AE9644013>

---

## **Cifabol advierte que fábrica estatal de medicamentos ocasionará competencia y sugiere que se articule al sector privado**

La Cámara de la Industria Farmacéutica Boliviana (Cifabol) advirtió que existirá competencia la creación de la Empresa Pública Productiva Laboratorio Industria Farmacéutica Boliviana (Lifab) y sugirió que se pueda articular al sector privado.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/10/cifabol-advierte-que-fabrica-estatal-de-medicamentos-ocasionara-competencia-y-sugiere-que-se-articule-al-sector-privado/>

---

## **‘Cabildo del Pueblo’: Anuncian otro congreso y dan mandatos a los cuatro órganos del Estado**

Las organizaciones sociales que asistieron al llamado “Cabildo del Pueblo”, en El Alto, ratificaron su apoyo al gobierno de Luis Arce, convocaron a otro congreso del Movimiento Al Socialismo (MAS) y dieron mandatos a los cuatro órganos del Estado.

**Fuente** Original:<https://www.la-razon.com/nacional/2023/10/18/cabildo-del-pueblo-anuncian-otro-congreso-y-dan-mandatos-a-los-cuatro-organos-del-estado/>

## **Cabildo arropa a los mandatarios y desconoce el congreso de Lauca Ñ**

El cabildo de la ciudad de El Alto declaró “estado de emergencia en defensa de la administración gubernamental”, desconoció el congreso de Lauca Ñ, definió convocar a un verdadero congreso del MAS-IPSP y conminó la aprobación de leyes, ajustes en el gabinete de ministros y la reforma de la justicia e independencia electoral. Los dirigentes recordaron a Morales que las organizaciones son dueñas del instrumento político.

**Fuente** Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231018/cabildo-arropa-mandatarios-desconoce-congreso-lauca-n>

## **Cabildo define recuperar al MAS y resistencia movilizada por Arce**

El presidente Luis Arce y el vicepresidente David Choquehuanca recibieron de parte del Cabildo del Pueblo, realizado en El Alto, un “manifiesto político” en el que no solo han sido respaldados por las organizaciones sociales “arcistas”, sino que también han cosechado compromisos.

**Fuente** Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cabildo-define-recuperar-mas-resistencia-movilizada-arce/20231018000033924479.html>

## **Vocal del TSE: El ‘Cabildo del Pueblo’ es ‘constitucional, pero ‘no es imperativo’ su acompañamiento**

La vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Dina Chuquimia, afirmó que el denominado “Cabildo del Pueblo”, convocado por el Pacto de Unidad, es “constitucional” y dijo que el acompañamiento del Órgano Electoral a ese

encuentro "no es imperativo".

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/10/18/vocal-del-tse-el-cabildo-del-pueblo-es-constitucional-pero-no-es-imperativo-su-acompanamiento/>

---

## **Evo dice que reunión fue pagada por el Gobierno**

A través de sus redes sociales, el líder del Movimiento al Socialismo (MAS), Evo Morales, identificó coincidencias entre algunos de los puntos aprobados por el Cabildo del Pacto de Unidad y los de su dirigencia.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231018/evo-dice-que-reunion-fue-pagada-gobierno>

---

## **Evo se siente aludido tras dichos de Arce y cree que teme 'despedir ministros que protegen narcos'**

El líder cocalero del Movimiento Al Socialismo, Evo Morales, respondió a los dichos del presidente Luis Arce, quien afirmó ayer que en su Gobierno "no son cobardes".

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-responde-arce-afirma-que-tiene-miedo-despedir-ministros-que-protegen-narcos/20231018104702924493.html>

---

## **El día del cabildo, Evo 'estalla' contra Arce, habla de arrestos y recuerda tiempos "neoliberales"**

El día del cabildo convocado por el Pacto de Unidad afín al Gobierno, el líder cocalero del sector radical del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, arremetió contra la actual administración, habló de arrestos contra dirigentes, cuestionó si Luis Arce facilitó la salida del expresidente Gonzalo Sánchez de Lozada y comparó estos tiempos con lo que denomina "neoliberalismo".

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/dia-cabildo-evo-estalla-arce-habla-arrestos-recuerda-tiempos-neoliberales/20231017164511924394.html>

---

## **Analistas: Cabildo marca fuerza de Arce y nueva etapa en lucha interna del MAS**

En el cabildo del Movimiento al Socialismo (MAS) del ala "arcista", realizado ayer, en la ciudad de El Alto, se mostró la convocatoria y la fuerza necesarias para que Luis Arce dispute la jefatura y la candidatura a la presidencia en 2025, coincidieron los analistas políticos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231018/analistas-cabildo-marca-fuerza-arce-nueva-etapa-lucha-interna-del-mas>

---

## **Vocal del TSE admite presiones de las dos facciones del oficialismo**

El Órgano Electoral es utilizado como un instrumento político por las dos facciones del Movimiento Al Socialismo (MAS), señalaron ayer analistas y un vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE).

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231018/vocal-del-tse-admite-presiones-dos-facciones-del-oficialismo>

---

## **Evo dice que Luis Arce no fue sincero en el Cabildo y le cuestiona por no hablar de la sequía**

El expresidente Evo Morales afirmó que el presidente Luis Arce no fue sincero en el Cabildo que se realizó este martes en la ciudad de El Alto. Además, el líder del Movimiento Al Socialismo (MAS) cuestionó que el primero mandatario no se haya referido a la escasez de dólares y la sequía.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231017/evo-dice-que-luis-arce-no-fue-sincero-cabildo-le-cuestiona-no-hablar-sequia>

---

## **Arce garantiza cumplimiento de las decisiones del cabildo de El Alto: "No somos cobardes ni traidores"**

En el cabildo realizado en la Ceja de El Alto, el presidente, Luis Arce, recibió este martes el manifiesto del denominado "Cabildo del Pueblo" y anunció que el documento será cumplido en su totalidad.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231017/arce-garantiza-cumplimiento-decisiones-del-cabildo-alto-no-somos-cobardes>

---

## **Evistas dicen que Cabildo no reunió ni a 60.000 personas y advierten que resolución no tiene validez**

"Fue un fracaso", "no congregaron ni a 60.000 personas", fueron las afirmaciones que hicieron los legisladores evistas del Movimiento Al Socialismo (MAS) y exfuncionarios que apoyan al exmandatario sobre el Cabildo que se desarrolló este martes en El Alto, convocado por el Pacto de Unidad arcista.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231017/evistas-dicen-que-cabildo-no-reunio-ni-60000-personas-advierten-que>

---

## **Vocero plantea eliminar la reelección presidencial para evitar la acumulación de poder**

El vocero presidencial, Jorge Richter, planteó que la figura de la reelección presidencial sea quitada de la Constitución Política del Estado (CPE) para evitar una "acumulación de poder" de parte de los mandatarios de turno.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/vocero/20231018110156924499.html>

---

## **El Gobierno anuncia demanda contra dueños de maquinaria usada para bloqueos en el Trópico**

El ministro de Obras Públicas, Édgar Montaña, anunció este martes que se identificó la maquinaria pesada usada para el traslado de tierra y bloqueos en la ruta Santa Cruz-Cochabamba, en el Trópico; y presentará una demanda penal exigiendo resarcimiento por los daños ocasionados.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/10/17/el-gobierno-anuncia-demanda-contra-duenos-de-maquinaria-usada-para-bloqueos-en-el-tropico/>

---

## **Policía comienza a investigar sobre la detonación de una granada de gas en el cabildo 'arcista'**

El comandante departamental de la Policía en La Paz, Édgar Cortez, informó este miércoles que se inició con el proceso investigativo sobre la detonación de una granada de gas, que ocurrió el martes en pleno cabildo realizado en la ciudad de El Alto.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/la-paz/policia-comienza-a-investigar-sobre-la-detonacion-de-una-granada-de-gas-en-el-cabildo-arcista\\_343853](https://eldeber.com.bo/la-paz/policia-comienza-a-investigar-sobre-la-detonacion-de-una-granada-de-gas-en-el-cabildo-arcista_343853)

---

## **Viceministro dice que durante el cabildo hubo atención "normal" en instituciones y que verificó sin hacer escándalos**

El viceministro de Defensa de los Derechos del Usuario y Consumidor, Jorge Silva, aseguró este miércoles que hubo atención "normal" al público en distintas instituciones públicas durante el día del cabildo de los sectores que apoyan al gobierno de Luis Arce.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/viceministro-dice-que-durante-el-cabildo-hubo-atencion-normal-en-instituciones-y-que-verifico-sin-ha\\_343838](https://eldeber.com.bo/pais/viceministro-dice-que-durante-el-cabildo-hubo-atencion-normal-en-instituciones-y-que-verifico-sin-ha_343838)

---

## La sequía se agrava, 22 municipios de Chuquisaca se declararon en desastre

En el departamento de Chuquisaca, 22 municipios ya se declararon en desastre. El asambleísta y presidente de la Comisión de Medio Ambiente de Chuquisaca, Anastasio Flores, pidió al gobernador Damián Condori que emita la declaratoria de desastre departamental para que el gobierno nacional atienda la emergencia.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231018/sequia-se-agrava-22-municipios-chuquisaca-se-declararon-desastre>

---

## El nivel del agua del lago Titicaca está seis centímetros debajo de su mínimo histórico

El nivel del agua del lago Titicaca, el navegable más alto del mundo compartido con Perú, está seis centímetros por debajo de su mínimo histórico registrado en 1996 debido a la intensa sequía en Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/nivel-agua-lago-titicaca-centimetros-debajo-minimo-historico/20231018000008924482.html>

---

## Termómetro marca casi 30 °C en occidente y 40 °C en oriente

La pronosticadora del Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi), Gilda Mamani, informó que en varias regiones del oriente así como del occidente se han roto récords de temperatura en el mes de octubre.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/termometro-marca-casi-30-c-occidente-40-c-oriente/20231018000011924483.html>

---

## El Pilcomayo está en sus niveles históricos más bajos

“Se voltean los árboles para que coman las vaquitas”. Antolín Santo, un campesino del paraje Media Luna, a unos 15 kilómetros de Santa Victoria Este, en el departamento Rivadavia, muestra en un video lo que debe hacer ante la falta de alimento para que sus animales pasten.

**Fuente Original:**[https://elpais.bo/nacional/20231018\\_el-pilcomayo-esta-en-sus-niveles-historicos-mas-bajos.html](https://elpais.bo/nacional/20231018_el-pilcomayo-esta-en-sus-niveles-historicos-mas-bajos.html)

---

## Cabildo: Huarachi proclama a Lucho y David como líderes del Proceso de Cambio

Durante el Cabildo en El Alto este martes, el ejecutivo de la Central Obrera Boliviana (COB), Juan Carlos Huarachi, proclamó a Luis Arce y David Choquehuanca como los líderes del Instrumento Político y el Proceso de Cambio.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/huarachi-cabildo-proclama-lucho-david-como-lideres-proceso-cambio/20231017192220924420.html>

---

## EDITORIALES

### Justo precio y movimientos sociales

En la Unión Europea (UE) varios productos, sobre todo los agrícolas, están sujetos a regulaciones que viene al caso analizar. Consiste en que cuando el precio es más alto del que se determina, la diferencia es un ingreso para el "Fondo de compensación" –no para el productor– y cuando es a la inversa, o sea el precio resulta más bajo, el productor recibe un reintegro a cargo del Fondo, que le permite alcanzar siempre el precio definido. Esta es una explicación sencilla de cómo funciona el sistema.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/10/18/justo-precio-y-movimientos-sociales/>

---

### Hub Viru Viru, un proyecto que debe despegar

Hace más de cuatro años, el Estado boliviano firmó un convenio con el grupo francés Aeropuertos de París (ADP) para llevar a cabo una ambiciosa inversión de 420 millones de dólares destinada a convertir el aeropuerto internacional de Viru Viru en un hub internacional. Sin embargo, en la actualidad, el proyecto se encuentra en un estado de espera y su futuro es incierto, dado que hasta el momento ADP no ha realizado ninguna inversión concreta.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/hub-viru-viru-un-proyecto-que-debe-despegar\\_343802](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/hub-viru-viru-un-proyecto-que-debe-despegar_343802)

---

### Exportar más y sustituir importaciones, para crecer mucho más

Que Bolivia se abra al mundo y comercie con la mayor cantidad posible de países, no solo es algo deseable, sino, la forma idónea para garantizar su estabilidad futura, un crecimiento sostenido y la mejora de la calidad de vida de sus habitantes. Hay muchos ejemplos que corroboran este planteamiento, v. gr., los países que han hecho del comercio exterior un instrumento para su desarrollo, tal el caso de las naciones asiáticas emergentes.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/exportar-mas-y-sustituir-importaciones-para-crecer-mucho-mas\\_343800](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/exportar-mas-y-sustituir-importaciones-para-crecer-mucho-mas_343800)

---

## ¿Rumbo a una crisis de Estado?

Más allá de las causas y razones que nos han conducido a este momento, es evidente que la suma de los problemas, y sobre todo su naturaleza, están evidenciando el riesgo de que los bolivianos nos encaminemos hacia una crisis de Estado generada por el debilitamiento extremo de la institucionalidad y el desgaste de la legitimidad, ambas condiciones imprescindibles para administrar el poder constituido.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/rumbo-a-una-crisis-de-estado\\_343799](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/rumbo-a-una-crisis-de-estado_343799)

---



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook